
国金基金张航：聚焦经济新动能 寻找最确定的成长

本报记者 王宇露

“很多投资人都信奉‘价值投资’ ，但价值投资有很多种，一些人看重估值，一些人看重成长。 从风格上来讲，我是比较看重成长的。 ” 谈及自己的投资风格，张航如是说。

十几年的从业经历，历经数次经济周期，让张航形成“自上而下” 和“自下而上” 相结合的投资策略，并能够更好地从两个维度把握周期运行情况和个股优中选优。

展望后市，张航看好在未来中国经济转型中提供可持续发展动能的产业，包括计算机、电子、通信、传媒、医药生物等新科技、新技术领域，以及国防军工、机械设备、新能源等新制造、新产品领域。

捕捉“真成长”

寻找最具确定性的成长板块或公司，是张航坚持多年的投资理念。 在他看来，市场总是处在波动中，个股的短期波动也不可避免，“我们更希望找到一些能长大的公司，持有期长一些，就能分享公司长大的收益。 即使短期会跟着市场回调，但仍然具有持续长大的能力。 ”

具体到个股的选择中，张航最看重的因素就是发展趋势。“行业的发展趋势是至关重要的，雪道够宽、增长性够长的新兴行业，投资其中失败的概率会更小。 ” 其次，张航也十分看重管理团队，他认为，好的领域当中也有很多人做得很差，在一些增长前景很好 、景气周期持续向上的行业中，也能看到一些企业倒闭。 所以再好的趋势，也需要好的管理团队来把控，才

能够分享到行业发展最好的红利 。 第三个关键因素是市场竞争，面临的竞争强度，也会对企业发展速度产生影响 。 在竞争特别激烈的行业中，即便企业本身很优秀 ，但竞争对手同样优秀，持续发展的速度可能就都会放慢 。 此外，张航也用业绩来作为持续跟踪的判断标准 。

相对来讲，张航把估值排在相对靠后的考虑因素，在他看来，估值是一门艺术，仁者见仁，智者见智。 “估值低的公司就一定比估值高的公司好吗？ 当然不是，单从估值来判断公司贵不贵是很片面的。 如果因为一个公司估值贵就不去投资，很可能会错过一个高收益率的公司，这对投资来讲肯定是个失误。 所以，最重要的还是要看成长性。 ”

近 两 年 市 场 波 动 很 大 ， 即 使 是 确 定 性 的 增 长 ， 也 会 因 为 企 业 在 成 长 过 程 中 遇 到 的 问 题 而 发 生 股 价 波 动 。 张 航 认 为 ， 更 重 要 的 是 在 问 题 出 现 时 如 何 把 握 ， 对 于 确 定 性 的 成 长 能 否 坚 定 看 好 。

“我们投资的标的也下跌过，当遇到这些问题的时候怎么去评估？ 在成长过程中，有些企业也可能因为一些问题就一蹶不振了，所以最重要的就是当波动出现，需要去评估它是不是持续向上，它自身的成长路径是否具有确定性。 ” 张航表示。

对 于 成 长 行 业 来 说 ， 往 往 行 业 竞 争 格 局 还 未 稳 定 ， 龙 头 企 业 并 不 明 晰 ， 或 是 竞 争 地 位 没 那 么 稳 固 。 而 一 旦 行 业 发 展 中 出 现 一 些 新 的 技 术 ， 行 业 的 格 局 被 重 新 打 破 的 概 率 也 会 更 大 。 因 此 ， 成 长 行 业 的 投 资 往 往 更 为 困 难 。 在 张 航 看 来 ， 要 克 服 这 个 难 题 ， 关 键 是 要 持 续 跟 踪 ， 并 且 在 出 现 反 馈 时 ， 准 确 做 出 判 断 ， 敢 于

“纠 错 ” 。

“投资也是一个自我反思的过程，没有人能保证100%都判断正确，但是，发现错了之后，怎么去纠错也很关键。 对于阶段性的反馈，是市场情绪带来的，还是公司本身的情况发生了变化，需要及时准确地进行判断 ，这背后关键还是要看你对公司和行业的了解程度，需要融合大量的工作 ，对比足够多的公司，才能有确定性的判断。 ”

“自上而下” 与“自下而上” 相结合

十几年的从业经历，历经数次经济周期，让张航形成了“自上而下” 和“自下而上” 相结合的投资策略。 在他看来，两者相结合，能够更好地把握周期运行情况和个股优中选优。

对于周期的把控，一方面决定了张航投资组合整体仓位的高低，当出现大的危机，比如2008年，降低仓位是最直接的减小损失的方式；另一方面，周期也决定了其投资风格，即布局的大致方向，是应该投资偏传统的行业，还是新兴行业。

张航举例称，“例如2008年‘四万亿计划’后，传统行业表现较为强势，地产、有色、煤炭、钢铁都出现不同程度大涨，而当时成长行业则稍显逊色。 2015年提出供给侧结构性改革后，在随后两年传统行业又表现较好。 因此总结来看，每当经济刺激政策出台、经济周期开始向上的时候，传统行业一般都表现不错；但是当经济增速的波动率变小的时候，大家会更喜欢成长，比如医药、消费、电子等。 ”

不过，张航认为，“自上而下”主要是做大周期的把握，而不是频繁进行波段操作。“作为机构投资者，我们可以通过宏观逻辑判断，把握大的周期，但要让我做一个200点的波段可能很难，这样对投资收益率贡献不大，而且可能还有损失。 ”

张航称，把投资比作打仗的话，“自上而下” 更像是一个军师 ，需要去把控战场的情况，然后总体判断这个仗应该怎么打，应该进攻还是防守。 但战略方向确定之后，打仗还得靠将军、靠工兵，分析师就像这些将军和工兵一样，提供具体的投资标的。

“比如从战略上来看，2018年、2019年我们确定了聚焦成长的路线，相应的这些行业，如电子、医药等方向的行业研究员就需要加紧研究，提供这样的标的。 标的选定后，持有周期就会比较长，可能三年左右都不会变。 而如果看到经济到底部后刺激政策又出现了，或者经济开始企稳上行的时候，可能我就要配置传统行业，研究员们就需要围绕新的方向再去寻找标的。 ”张航具体介绍道。

不过，即便当前张航聚焦于成长，从其管理基金的持仓来看，也没有局限于成长。 对此，张航表示，“我的投资风格不是走极端的类型，而是更平衡一些。 很多时候从自下而上来看，会觉得某个行业各方面都很好，如果就只盯着这个行业研究，眼光就会狭窄，感知度会减弱，一旦行业趋势突然调转，很容易‘掉进坑里’。 ”

在他看来，如果“自下而上”做到极致，资产看得够广，行业覆盖全面，从微观的角度也能感知到宏观层面的一些变化，但大多数投资人往往很难做到。 因此，“自上而下”其实是给了一个更宽、更远的视角去看待问题，是一种补充工具。

聚焦“新动能” 行业

“从去年下半年到现在，市场已经走出一个小牛市行情，创业板也创下新高，沪深300指数也上涨了百分之二十多。 在当前这个阶段，我认为这波牛市还没有走完，可能是走到了牛市的中期。 ”谈及对当前市场的判断，张航表示。“四季度，我认为货币环境不会大幅收紧，在这样一个整体弱复苏和宽货币的环境下，市场往上走的空间还是比较大的。 ”

张航表示 ，在牛市中期，从所有的指标来看，估值都相对不便宜，但只是中性偏高，并没有到最高的临界值，更何况很多传统行业还没走出底部，估值还很便宜 。 在政策没有大变化的背景下，我们把市场的状态定义为估值消化期，还是以震荡为主。

具体到行业上，张航主要关注科技、医药等“新动能” 行业。 张航表示，“我国经济正处于历史发展的新阶段，过去经济增长主要依赖人口红利、地产开发等支撑，未来增长更多的将源自科技、制造等产业革命带来的新动能。 ”

对于经济新动能的定义 ，张航解释称是指未来在中国经济转型中提供可持续发展动能的产业，具体行业和领域包括：一是新科技、新技术领域，具体涉及计算机、电子、通信、传媒、医药生物等行业；二是新制造、新产品领域，包括国防军工、机械设备、新能源等。

据了解，由张航管理的一只聚焦“新动能” 的基金即将发行，该基金将重点投资受益于新动能主题的具有成长优势、竞争优势且估值合理的上市公司，更好地分享中国经济健康稳定发展成果。

张 航 介 绍 称 ， 该 基 金 将 主 要 通 过 深 度 研 究 来 精 选 个 股 ， 分 享 优 秀 公 司 的 价 值 增 长 。 主 要 会 从 纵 向 和 横 向 两 个 维 度 反 复 分 析 公 司 发 展 的 前 景 ， 通 过 纵 向 研 究 行 业 发 展 历 史 和 公 司 发 展 历 史 ， 来 判 断 公 司 未 来 的 发 展 前 景 ； 通 过 横 向 比 较 对 所 研 究 标 的 的 竞 争 对 手 、 上 下 游 关 系 进 行 分 析 ， 来 判 断 投 资 该 公 司

风 险 收 益 比 。

具体来说，张航最关注互联网、新能源车和医药等细分行业。他表示 ，“互联网行业里的新东西太多了 ，随着科创板的推出，像蚂蚁集团 、京东数科等都会回到A股上市，A股投资者可以看到更多优质的互联网标的。 此外，互联网的增速也是非常快的，一季度受疫情影响 ，很多行业都出现负增长，但互联网行业的增速依然亮眼 。 现在不论是购物，还是理财，年轻人都

倾向于在线上完成，互联网率会越来越高 。 ”

新能源车也是张航持续看好的行业。 他表示，“汽车行业的空间很大 ，全球大约有1亿辆车，以30%的替代率来估算，新能源车的空间也有3000万辆，现在卖的最好的特斯拉也仅有100万辆左右，基数还很小。 ”

此外，在医疗行业中，张航看好医疗卫生设施建设、国产医疗设备、医疗器械，以及医疗服务方向。 “今年因为疫情，大家去医院的频次降低，很多医药企业其实是受损的。 明年这些领域可能会有集中爆发的机会。 ”

简历

张航，博士 ，国金基金主动权益部投资总监 ，14年金融从业经验，历任新华资产股票投资部投资经理、首席策略研究员 ，长盛基金高级交易员、宏观策略研究员等职务。 现任国金国鑫灵活配置、国金民丰回报、国金鑫意医药消费的基金经理。

国金基金张航：

聚焦经济新动能 寻找最确定的成长

□本报记者 王宇露
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“很多投资人都信

奉‘价值投资’ ，但价值

投资有很多种， 一些人

看重估值， 一些人看重

成长。从风格上来讲，我

是比较看重成长的。 ”

谈及自己的投资风格，

张航如是说。

十几年的从业经

历，历经数次经济周期，

让张航形成 “自上而

下” 和“自下而上” 相

结合的投资策略， 并能

够更好地从两个维度把

握周期运行情况和个股

优中选优。

展望后市， 张航看

好在未来中国经济转型

中提供可持续发展动能

的产业，包括计算机、电

子、通信、传媒、医药生

物等新科技、 新技术领

域，以及国防军工、机械

设备、新能源等新制造、

新产品领域。

捕捉“真成长”

寻找最具确定性的成长板

块或公司，是张航坚持多年的投

资理念。 在他看来，市场总是处

在波动中，个股的短期波动也不

可避免，“我们更希望找到一些

能长大的公司， 持有期长一些，

就能分享公司长大的收益。即使

短期会跟着市场回调，但仍然具

有持续长大的能力。 ”

具体到个股的选择中，张航

最看重的因素就是发展趋势。

“行业的发展趋势是至关重要

的，雪道够宽、增长性够长的新

兴行业，投资其中失败的概率会

更小。 ” 其次，张航也十分看重

管理团队，他认为，好的领域当

中也有很多人做得很差，在一些

增长前景很好、景气周期持续向

上的行业中，也能看到一些企业

倒闭。 所以再好的趋势，也需要

好的管理团队来把控，才能够分

享到行业发展最好的红利。第三

个关键因素是市场竞争，面临的

竞争强度，也会对企业发展速度

产生影响。在竞争特别激烈的行

业中， 即便企业本身很优秀，但

竞争对手同样优秀，持续发展的

速度可能就都会放慢。 此外，张

航也用业绩来作为持续跟踪的

判断标准。

相对来讲，张航把估值排在

相对靠后的考虑因素， 在他看

来，估值是一门艺术，仁者见仁，

智者见智。“估值低的公司就一

定比估值高的公司好吗？当然不

是，单从估值来判断公司贵不贵

是很片面的。如果因为一个公司

估值贵就不去投资，很可能会错

过一个高收益率的公司，这对投

资来讲肯定是个失误。 所以，最

重要的还是要看成长性。 ”

近两年市场波动很大，即

使是确定性的增长， 也会因为

企业在成长过程中遇到的问题

而发生股价波动。 张航认为，更

重要的是在问题出现时如何把

握， 对于确定性的成长能否坚

定看好。

“我们投资的标的也下跌

过，当遇到这些问题的时候怎么

去评估？ 在成长过程中，有些企

业也可能因为一些问题就一蹶

不振了，所以最重要的就是当波

动出现，需要去评估它是不是持

续向上，它自身的成长路径是否

具有确定性。 ” 张航表示。

对于成长行业来说， 往往

行业竞争格局还未稳定， 龙头

企业并不明晰， 或是竞争地位

没那么稳固。 而一旦行业发展

中出现一些新的技术， 行业的

格局被重新打破的概率也会更

大。 因此，成长行业的投资往往

更为困难。 在张航看来，要克服

这个难题，关键是要持续跟踪，

并且在出现反馈时， 准确做出

判断，敢于“纠错” 。

“投资也是一个自我反思的

过程， 没有人能保证100%都判

断正确，但是，发现错了之后，怎

么去纠错也很关键。对于阶段性

的反馈， 是市场情绪带来的，还

是公司本身的情况发生了变化，

需要及时准确地进行判断，这背

后关键还是要看你对公司和行

业的了解程度，需要融合大量的

工作，对比足够多的公司，才能

有确定性的判断。 ”

“自上而下” 与“自下而上” 相结合

十几年的从业经历， 历经数次经济

周期，让张航形成了“自上而下” 和“自

下而上” 相结合的投资策略。 在他看来，

两者相结合， 能够更好地把握周期运行

情况和个股优中选优。

对于周期的把控， 一方面决定了张

航投资组合整体仓位的高低， 当出现大

的危机，比如2008年，降低仓位是最直接

的减小损失的方式；另一方面，周期也决

定了其投资风格，即布局的大致方向，是

应该投资偏传统的行业，还是新兴行业。

张航举例称，“例如2008年‘四万亿

计划’ 后，传统行业表现较为强势，地产、

有色、煤炭、钢铁都出现不同程度大涨，而

当时成长行业则稍显逊色。 2015年提出

供给侧结构性改革后，在随后两年传统行

业又表现较好。 因此总结来看，每当经济

刺激政策出台、 经济周期开始向上的时

候，传统行业一般都表现不错；但是当经

济增速的波动率变小的时候，大家会更喜

欢成长，比如医药、消费、电子等。 ”

不过，张航认为，“自上而下”主要是

做大周期的把握，而不是频繁进行波段操

作。“作为机构投资者，我们可以通过宏

观逻辑判断，把握大的周期，但要让我做

一个200点的波段可能很难，这样对投资

收益率贡献不大，而且可能还有损失。 ”

张航称，把投资比作打仗的话，“自

上而下” 更像是一个军师，需要去把控

战场的情况， 然后总体判断这个仗应该

怎么打，应该进攻还是防守。但战略方向

确定之后，打仗还得靠将军、靠工兵，分

析师就像这些将军和工兵一样， 提供具

体的投资标的。

“比如从战略上来看，2018年、2019

年我们确定了聚焦成长的路线， 相应的

这些行业，如电子、医药等方向的行业研

究员就需要加紧研究，提供这样的标的。

标的选定后，持有周期就会比较长，可能

三年左右都不会变。 而如果看到经济到

底部后刺激政策又出现了， 或者经济开

始企稳上行的时候， 可能我就要配置传

统行业， 研究员们就需要围绕新的方向

再去寻找标的。 ” 张航具体介绍道。

不过， 即便当前张航聚焦于成长，从

其管理基金的持仓来看，也没有局限于成

长。 对此，张航表示，“我的投资风格不是

走极端的类型，而是更平衡一些。 很多时

候从自下而上来看，会觉得某个行业各方

面都很好， 如果就只盯着这个行业研究，

眼光就会狭窄，感知度会减弱，一旦行业

趋势突然调转，很容易‘掉进坑里’ 。 ”

在他看来，如果“自下而上” 做到极

致，资产看得够广，行业覆盖全面，从微观

的角度也能感知到宏观层面的一些变化，

但大多数投资人往往很难做到。 因此，

“自上而下” 其实是给了一个更宽、更远

的视角去看待问题，是一种补充工具。

聚焦“新动能” 行业

“从去年下半年到现在，市场已经走

出一个小牛市行情， 创业板也创下新高，

沪深300指数也上涨了百分之二十多。 在

当前这个阶段，我认为这波牛市还没有走

完，可能是走到了牛市的中期。 ” 谈及对

当前市场的判断，张航表示。“四季度，我

认为货币环境不会大幅收紧，在这样一个

整体弱复苏和宽货币的环境下，市场往上

走的空间还是比较大的。 ”

张航表示，在牛市中期，从所有的指

标来看，估值都相对不便宜，但只是中性

偏高，并没有到最高的临界值，更何况很

多传统行业还没走出底部， 估值还很便

宜。 在政策没有大变化的背景下， 我们

把市场的状态定义为估值消化期， 还是

以震荡为主。

具体到行业上，张航主要关注科技、

医药等“新动能” 行业。 张航表示，“我

国经济正处于历史发展的新阶段， 过去

经济增长主要依赖人口红利、 地产开发

等支撑，未来增长更多的将源自科技、制

造等产业革命带来的新动能。 ”

对于经济新动能的定义， 张航解释

称是指未来在中国经济转型中提供可持

续发展动能的产业， 具体行业和领域包

括：一是新科技、新技术领域，具体涉及

计算机、电子、通信、传媒、医药生物等

行业；二是新制造、新产品领域，包括国

防军工、机械设备、新能源等。

据了解， 由张航管理的一只聚焦

“新动能” 的基金即将发行，该基金将重

点投资受益于新动能主题的具有成长优

势、竞争优势且估值合理的上市公司，更

好地分享中国经济健康稳定发展成果。

张航介绍称，该基金将主要通过深

度研究来精选个股，分享优秀公司的价

值增长。主要会从纵向和横向两个维度

反复分析公司发展的前景，通过纵向研

究行业发展历史和公司发展历史，来判

断公司未来的发展前景； 通过横向比

较对所研究标的的竞争对手、 上下游

关系进行分析，来判断投资该公司风险

收益比。

具体来说，张航最关注互联网、新能

源车和医药等细分行业。 他表示，“互联

网行业里的新东西太多了， 随着科创板

的推出，像蚂蚁集团、京东数科等都会回

到A股上市，A股投资者可以看到更多

优质的互联网标的。此外，互联网的增速

也是非常快的，一季度受疫情影响，很多

行业都出现负增长， 但互联网行业的增

速依然亮眼。 现在不论是购物， 还是理

财，年轻人都倾向于在线上完成，互联网

率会越来越高。 ”

新能源车也是张航持续看好的行

业。 他表示，“汽车行业的空间很大，全

球大约有1亿辆车，以30%的替代率来估

算， 新能源车的空间也有3000万辆，现

在卖的最好的特斯拉也仅有100万辆左

右，基数还很小。 ”

此外，在医疗行业中，张航看好医疗

卫生设施建设、 国产医疗设备、 医疗器

械， 以及医疗服务方向。 “今年因为疫

情，大家去医院的频次降低，很多医药企

业其实是受损的。 明年这些领域可能会

有集中爆发的机会。 ”

照片


